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Депутаты переоделись 
в цвета хамелеона

В середине октября Алатырь был 

взбудоражен слухами: на должность 

начальника отдела культуры 

горадминистрации назначают Ирину 

Благовидову. Ничего экстраординарного 

в них не было бы, если бы не одно «но». 

Дело в том, что в феврале прошлого года 

она была уволена с должности директора 

МБУК «Алатырская централизованная 

библиотечная система». Причем была 

уволена не «по собственному», а по статье. 

Видимо, основания для этого были столь 

серьезные, что Благовидова даже не 

попыталась восстановиться на работе 

через суд. С тех пор прошло 7 месяцев. И 

этого срока оказалось достаточно, чтобы в 

жизни бывшей чиновницы наступил крутой 

поворот. Так что же случилось в Алатыре?  

Отделение Отделение 
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Почти половине россиян – 49,4 процента – хватает денег только на еду и одежду. Об этом свидетельствуют 
данные Росстата. Причем число таких семей немного выросло: в первом квартале этого года их было 49,2 
процента, сообщает News.Ru.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ ОТВЕТИЛИ

В прошлом номере 
нашей газеты было 

опубликовано 
письмо пенсионеров, 

посещающих отделение 
дневного пребывания 

граждан пожилого 
возраста и инвалидов 

№ 2 Комплексного 
центра социального 

обслуживания населения 
города Чебоксары. 

ВЛАСТЬ

Горожан обеспокоила ин-
формация о закрытии отде-
ления, и они обратились в 
федеральное и региональное 
министерства труда и соцза-
щиты, к депутату Госдумы Оле-
гу Николаеву и в нашу газету. 
Федеральное министерство 
ответило чебоксарцам в тече-
ние нескольких дней. Наконец 
пришел ответ и из республи-
канского Минтруда.

Прочитав четыре абзаца 
казенного текста – так поло-
жено в чиновничьих ответах, 
это жанр такой – пенсионеры 
добрались до интересовавшей 
их сути: «Одновременно ин-
формируем, что закрытие дан-
ных отделений учреждением 
не планируется».

И все равно спасибо за от-
вет. Ведь главное – отделение 
продолжит работу.  

Не могут купить ничего, кроме еды, а 
также испытывают затруднения с опла-
той коммунальных платежей сейчас 14,1 
процента россиян против 15,2 процента в 
первом квартале этого года и 16,1 процен-
та в 2018 году. Доля тех, кому не хватает 
денег даже на еду, тоже сократилась с 0,8 
процента в первом квартале этого года до 
0,7 процента.

В ПФО во втором квартале 2019 года 
доля семей, которым не хватает денег на 
еду, снизилась относительно показателя 
за аналогичный период 2018 года с 1,9 до 
0,6% от общей численности. За этот пе-
риод в Поволжье меньше всего ресурсов 
в денежном выражении на одного члена 
семьи приходилось в Мордовии – 15 442,8 
рубля, Чувашии – 16 774,3 рубля, Саратов-
ской области – 17 329,7 рубля, Ульянов-
ской области – 18 031,2 рубля, Марий Эл 
– 18 086,6 рубля.

Семьи, которым денег хватает на еду 
и одежду, но они не могут позволить себе 
покупку товаров длительного пользова-
ния, в Поволжье составляют 48,8% против 
49,1%, как было годом ранее. «Лидирует» 
по этому показателю Чувашия, здесь та-
ких семей 70,6%, и Марий Эл – 69%, со-
общает Regnum.

«Экономисты удивились оценке Рос-
стата, который обнаружил рост реальных 
располагаемых доходов населения на 3% 
в годовом выражении в третьем квартале 

этого года, – сказал директор Ин-
ститута стратегического анализа 
ФБК Игорь Николаев. – 22 октября 
состоялось заседание Экономи-
ческого клуба, где обсуждалась 
методика расчета уровня благо-
состояния россиян, передает РБК. 
Оценка Росстата вызывает боль-
шие сомнения, поскольку не кор-
релирует с другими макроэконо-
мическими показателями».

Вот как ситуацию с доходами и 
цифрами прокомментировал де-
путат Госдумы Олег Николаев:

– Конечно, подобные финты с 
цифрами со стороны Росстата не 
могут равнодушно восприниматься людь-
ми, хоть немного разбирающимися в ма-
кроэкономике. К тому же такие трюки вы-
давались этим ведомством в последнее 
время не раз. Очевидно, такой значимый 
рост по одной статье должен коррелиро-
ваться с другими взаимосвязанными ста-
тистическими данными. В силу того, что 
таких изменений ни в данных Росстата, 
ни в реальной жизни не наблюдается, то 
и показателям, приведенным ведомством, 
не может быть доверия.

Ясно то, что подходы к ведению стат-
наблюдений, инструменты анализа, воз-
можно, и техническое оснащение этой 
организации сильно отстали от жизни. 
Однако вопрос заключается в том, что 

приводимые Росстатом данные – не про-
сто цифры, они имеют важное значение 
для выработки решений дальнейшего 
развития страны.

Нехватка денег на насущные жиз-
ненные потребности – самая волную-
щая тема. Скорее всего, именно поэто-
му президент несколько лет подряд в 
своих посланиях акцентирует внимание 
на необходимости усиленной работы 
по народосбережению, борьбе с бед-
ностью и решении насущных проблем. 
Очевидно, что для решения этих задач 
необходимо развивать экономику реги-
онов, тогда появятся рабочие места, до-
стойная зарплата и уверенность в завт-
рашнем дне. 
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ОЧЕРЕДНОЙ 
«ПЕРЕВОРОТ»...

В январском номере газеты 
«Сурский рубеж» был опублико-
ван материал «Депутаты в жел-
тых жилетах», где рассказыва-
лось о конфликте, возникшем в 
Алатыре между действующим в 
то время главой администрации 
города Юрием Боголюбовым и 
местными депутатами. Его куль-
минацией стало заседание город-
ского Собрания, на котором отчет 
главы горадминистрации за 2018 
год был признан неудовлетвори-
тельным. Хотя в те дни речь об от-
ставке не шла, но редакция пред-
сказала, что демарш депутатов 
фактически означал вручение Бо-
голюбову черной метки. Так оно и 
случилось. 

…Нынешним летом, когда в 
Алатыре спешно готовились к 
празднованию Дня города, Юрий 
Боголюбов оставил свой пост. В 
отставку он подал добровольно, 
однако все прекрасно знали, чьи 
уши торчат из очередной вспыш-
ки кадровой чехарды. Дело в том, 
что депутаты с самого начала 
стали точить зуб на нового гра-
доначальника. Не прошло и трех 
месяцев со дня вступления Юрия 
Боголюбова в должность, как на 
него посыпались жалобы депу-
татов. Они направили коллектив-
ное письмо даже главе Чувашии 
Михаилу Игнатьеву. Местные 
народные избранники обвини-
ли главу горадминистрации в 
проведении кадровой чистки, 
дескать, перекраивал структу-

ру мэрии, принуждал неугодных 
работников писать заявления об 
увольнении по собственному же-
ланию и укомплектовывать штат 
своими людьми. 

В июле новым главой горад-
министрации депутаты избрали 
Владимира Степанова, работав-
шего директором местного рын-
ка – МУП «Алатырьторгсервис». 
Он стал пятым градоначальни-
ком за последние пять лет. Рабо-
тавшие до него главы городской 
администрации – за исключени-
ем, пожалуй, Михаила Мариски-
на – не смогли усидеть в своих 
креслах даже по два года. 
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Депутаты переоделись...
1 Назначение Степано-

ва прошло традиционно: 
сначала объявили конкурс на 
замещение вакантной долж-
ности, затем кандидатуры рас-
смотрели члены конкурсной 
комиссии, среди которых был и 
депутат Госсовета Чувашии от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ Сергей Семенов. Он стал 
единственным, кто выступил 
против кандидатуры Владими-
ра Степанова.   

– Сразу было видно, что 
претендент не готов к работе 
в этой должности, – рассказы-
вал после завершения заседа-
ния комиссии Серей Павлович. 
– Чтобы быть мэром города, 
нужно обладать определенны-
ми качествами: знать эконо-
мику, разбираться в финансах, 
иметь управленческий талант 
и навыки, уметь на-
лаживать коммуни-
кационные связи. 
Как мне показалось, 
Степанов не обладал 
ни тем, ни другим. 
Уже тогда я выразил 
сомнение, что ему 
удастся успешно ре-
шить проблемы горо-
да.

– К сожалению, 
члены комиссии, ру-
ководителем кото-
рой был заместитель 
председателя Госсо-
вета Чувашии Юрий 
Кислов, – продолжа-
ет Сергей Семенов, 
– не прислушались к 
моему мнению. Види-
мо, для них главным 
достоинством пре-
тендента была его 
партийная принад-
лежность. Дело в том, 
что на тот момент Степанов, 
будучи депутатом городского 
Собрания, состоял во фракции 
«Единая Россия», а Кислов, как 
известно, является секретарем 
регионального отделения этой 
партии, к тому же руководите-
лем одноименной фракции в 
Госсовете Чувашии. Результат 
такого волюнтаризма налицо: 
в Алатыре, как мне сообщили, 
с новой силой вспыхнула эпи-
демия кадровой чистки. 

…И КАДРОВАЯ ЧИСТКА

Как только сменился хо-
зяин «белого дома», так в тот 
же день свой кабинет покинул 
первый заместитель главы 
горадминистрации Дмитрий 
Стрельников, молодой пер-
спективный специалист. Чуть 
погодя, в сентябре, написала 
заявление об увольнении по 
собственному желанию Свет-
лана Меркушина, исполняю-
щая обязанности начальника 
отдела образования.

Следующей «жертвой» ста-
ла начальник отдела культуры, 
по делам национальностей, ту-
ризма и архивного дела Викто-
рия Владимирова, которая так-
же вынуждена была написать 
заявление «по собственному». 
Именно на ее место 18 октября 
назначили Ирину Благовидову. 

Эти события повергли в шок 
многих горожан. Тут же в соци-
альных сетях стали появляться 
многочисленные коммента-
рии. Вот один из них, разме-
щенный в МОО «Гражданский 
контроль»: «Совсем недавно у 
нашего города поменялся гла-
ва. Теперь вместо Боголюбова 
у нас снова Степанов. Вместе 
с прежним мэром пришла и 
новая команда амбициозных и 
работоспособных людей, гото-
вых менять наш город. Напри-
мер, отдел культуры за год сде-
лал очень многое для нашего 
города. Вспомнить хотя бы две 
летние дискотеки. Больше в 
нашем городе их не будет. Сте-
панов вернул свою прежнюю 
команду. Больше того, я не 
удивлюсь, если закрутят гайки 
и местному телевидению: вве-

дут жесткую цензуру, что пока-
зывать и что снимать. Совсем 
скоро мы не увидим правду и 
про свой город. Понятно, что, 
скорее всего, это распоряже-
ние сверху. Выход только один: 
снимать все и выкладывать в 
интернет. Создавать резонанс, 
а не смотреть розовые филь-
мы, в каком «шоколаде» мы 
живем».

Своим мнением с редакци-
ей поделился и один из извест-
ных в Алатыре блогеров:

– Все к этому шло. Смену 
начальника отдела культуры 
никто в городе положительно 
не оценил. Людям это не по-
нравилось. Виктория Сергеев-

на, хоть и проработала началь-
ником отдела всего год, очень 
много сделала для города. Она 
еще больше сделала бы, но не 
позволили. Благовидова давно 
метила на эту должность. Как 
только главой стал Степанов, 
буквально с первых дней на-
чалось беспрецедентное дав-
ление на Владимирову, и она 
вынуждена была уволиться. 

СДВИГИ

Итак, чиновница, уволен-
ная по статье, не просто вос-
становлена в должности, но 
еще и получила повышение. 
Причем даже ее возраст – 63 
года – никого не смутил. Более 
того, не кто иной, как сам Юрий 
Кислов на одном из закрытых 
совещаний с городскими депу-

татами, мягко говоря, 
выразил сомнение в 
ее адекватности:

– А теперь в от-
ношении Ирины… 
нашей, Благовидо-
вой… Ну, Ирина, мо-
жет быть, немного в 
годах. Но она заслу-
женный человек. 30 
лет у власти… Все, 
кому за 60 лет… у 
них мировоззрение 
немного по-другому. 
Я допускаю, что и у 
Ирины тоже немного 
пошли какие-то сдви-
ги.    

Так за что же пен-
сионерка «с какими-
то сдвигами» удосто-
илась такой чести?

Секрет, думается, 
прост. Дело в том, 

что Ирина Благовидова – ру-
ководитель фракции «Единой 
России» в городском Собра-
нии депутатов. Если бы Юрий 
Боголюбов остался работать в 
должности, она вряд ли смогла 
бы занять кресло начальника 
отдела. Говорят, насчет нее 
прежний градоначальник был 
непреклонен и не поддавал-
ся давлению. Вот и пришлось 
сменить главу городской адми-
нистрации. Теперь ожидается 
чистка кадров, работающих в 
сфере культуры. В городе уже 
стали строить предположения: 
«Сноха, наверное, займет эту 
должность… Подруга, скорее 

всего, станет работать дирек-
тором такого-то учреждения». 

БЕЗ ИЛЛЮЗИЙ

Теперь, похоже, депутаты 
успокоились. Даже несмотря 
на то, что нынешний хозяин го-
рода начал действовать, мож-
но сказать, похлеще Ивана 
Грозного, чей памятник в свое 
время планировали открыть 
в Алатыре. Если прежде де-
путаты жаловались Михаилу 
Игнатьеву, что Боголюбов уво-
лил в числе других «водителя 
и работника канцелярии Суль-
дину», то теперь их, видимо, 
не волнует даже безлюдье в 
администрации города. Пожа-
луй, в Чувашии сегодня нет ни 
одной городской и районной 
администрации, где имелось 
бы так много вакантных мест. 
Например, на середину октя-
бря в Алатырской горадмини-
страции не было начальников 
сразу пяти (!) ведущих отделов.

 – Как можно в таких ус-
ловиях руководить городом? 
– возмущается Сергей Семе-
нов. – А ведь Алатырь можно 
превратить в центр туризма. 
Это один из красивейших го-
родов Поволжья! Я всегда с 
удовольствием посещаю его и 
получаю здесь мощный заряд 
бодрости. Насколько мне из-
вестно, при прежнем началь-
нике отдела культуры Влади-
мировой начались разработки 
очень интересных проектов 
по привлечению инвестиций в 
сферу культуры. Кое-чего уже 
удалось добиться. Например, 
Алатырь наряду с Ядрином во-
шел в перечень исторических 
поселений, имеющих особое 
значение для истории и куль-
туры Чувашии. Это огромное 
достижение для старинного 
города. Но вместо того чтобы 
закрепить успех, и не только 
закрепить, а развить его, ру-
ководство города затеяло кад-
ровую чистку. Не хочу слыть 
оракулом, но мне кажется, что 
и Степанову не удастся долго 
усидеть в кресле градоначаль-
ника, ну, проработает от силы 
год-полтора, не более. 

Алексей Кряжинов

Юрий Боголюбов еще не подозревает, что его дни на 
посту градоначальника сочтены

Юрий Кислов может быть доволен

Еще до своего назначения начальником отдела культуры Ирина Благовидова и Влади-
мир Степанов очень часто вместе появлялись на различных мероприятиях 

Сергей Семенов на заседании конкурсной комиссии выступил 
против кандидатуры Владимира Степанова
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ПОЛИТИКА

...в цвета 
хамелеона

КРИК ДУШИ

Тогда на торжествен-
ном мероприятии, прове-
денном в рамках празд-
нования 70-летия Великой 
Победы, присутствовали 
самые именитые люди: гла-
ва администрации Средне-
кибечского сельского по-
селения В.М. Максимов, 
директор Среднекибеч-
ской СОШ М.Я. Фе   доров, 
депутат Собрания депу-
татов Канашского района 
А.Г. Филиппов, учащиеся, 
ветераны-афганцы, участ-
ники боевых действий, ра-
ботники бюджетной сфе-
ры, участники коллективов 
художественной самодея-
тельности. Было сказано 
много теплых слов в адрес 
ветеранов войны, работни-
ков тыла. Почтили память 
тех, кто погиб на фронтах 
Великой Отечественной. 
Выступающие не жалели 
слов, говоря, как важно 
сохранить в памяти под-
растающих поколений ге-
роические подвиги отцов и 
дедов, ценой своей жизни 
отстоявших свободу и не-
зависимость Родины.

Особенно внимательно 
люди слушали речь Влади-
мира Михайлова, который 
отметил важность этого 
мероприятия и рассказал 
о жизни и деятельности 
Анатолия Александровича 
Иванова. 

Анатолий Алексан-
дрович родился 20 марта 
1920 года в селе Высоко-
вка Канашского района 
Чувашской АССР в семье 
крестьянина. В ряды Крас-
ной Армии был призван в 
1940 году. На фронт попал 
в декабре 1941-го. Прини-
мал участие в бо-
евых действиях в 
составе Западного, 
Воронежского, 1-го, 
2-го Украинского 
фронтов. За отлич-
ное выполнение 
ответственного бо-
евого задания, за 
мужество и геро-
изм, проявленные 
при форсировании 
Днепра, лейте-
нанту Анатолию 
Иванову Указом 
Президиума Вер-
ховного Совета 
СССР от 29 октя-
бря 1943 года было 
присвоено звание 

Героя Советского Союза с 
вручением ордена Ленина 
и медали «Золотая Звез-
да». Он также награжден 
орденами Ленина, Крас-
ного Знамени, Александра 
Невского, Отечественной 
войны I и II степеней, Крас-
ной Звезды, медалями 
«За отвагу», «За оборону 
Москвы», «За победу над 
Германией».

После окончания Ве-
ликой Отечественной 
вой ны гвардии капитан 
А.А. Иванов вернулся к 
мирному труду, начал 
жить в поселке Вурнары. 
Анатолий Александрович 
занимался партийной, 
советской и хозяйствен-
ной работой. За большой 
вклад, внесенный в обо-
рону и защиту Родины, и 
активную общественно-
политическую работу имя 
Анатолия Иванова занесе-
но в Почетную Книгу Тру-
довой Славы и Героизма 
Чувашской АССР. 

Анатолий Александро-
вич скончался 19 декабря 
2002 года после продол-
жительной тяжелой болез-
ни на 83-м году жизни. 

С того дня, когда откры-
ли мемориальную доску 
в честь Героя Советского 
Союза Иванова, прошло 
чуть более четырех лет. 
Но этого было достаточно, 
чтобы чиновники напрочь 
забыли о том, что они го-
ворили на торжественном 
мероприятии 8 мая 2015 
года. Дом, где родился и 
проживал А.А. Иванов, в 
настоящее время находит-
ся в полном запустении, 
забор разрушен (впрочем, 

как и в момент открытия 
мемориальной доски), 
придомовая территория 
заросла бурьяном, нет до-
рог, освещения. Со слов 
жителей, администрация 
Среднекибечского сель-
ского поселения якобы вы-
делила некоторую сумму 
на установление мемори-
альной доски и подъезд-
ной дороги к ней, но для 
того, чтобы привести и 
улицу, и дом в более или 
менее божеский вид, до 
сих пор ничего не сделано. 

Жительница деревни 
Татьяна Дмитриева гово-
рит, что сельчане лишены 
элементарных бытовых 
удобств: нет воды и во-
допровода (хотя имеет-
ся водозаборная башня 
районного значения), нет 
уличного освещения, де-
ревня не газифицирована, 
дорога не асфальтирова-
на. В зимнее время дорога 
не очищается от снега, а в 
осенне-весенний период 
машины скорой помощи 
даже не могут приехать в 
деревню по вызову.

Шоссейная дорога 
между деревнями это-
го сельского поселения 
разбита, нет фельдшер-
ско-акушерского пункта, 
магазина. Татьяна Ва-
лентиновна недоумевает: 
«Как же так – в Чувашской 
Республике, регионе само-
го комфортного прожива-
ния, нет элементарных до-
стижений цивилизации?» 
А об обустройстве терри-
тории у   мемориальной 
доски памяти Иванова и 
говорить не приходится. 

Буквально через не-
сколько месяцев 
мы будем отмечать 
75-летие Великой 
Победы. Снова под-
готовят торжества, 
барабаны и слова о 
необходимости бе-
режно хранить па-
мять о героях войны. 
Но как все это соче-
тается с тем, что тво-
рится в Высоковке?

Наталья Васильева, 

председатель местного 

отделения партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ в Канашском 

районе 

КОММЕНТАРИЙ ДЕПУТАТА 
ГОСДУМЫ РОССИИ 
ОЛЕГА НИКОЛАЕВА 

– То, что сегодня происходит в 

Алатыре, лишний раз говорит об 

ущербности нынешней системы 

формирования как законодательной, 

так и исполнительной власти. 

Особенно ярко это проявляется в 

Чувашии. Нежелание властей допускать в выборные органы 

кандидатов от оппозиционных партий, особенно от партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, на практике оборачивается 

застоем, самоуправством чиновников и полным отсутствием 

плюрализма. Грустно это признавать, но монолитная 

депутатская масса, состоящая из одних единороссов, 

демонстрирует свою неспособность решать проблемы, 

которые сегодня стоят перед Чувашией и которые с каждым 

днем только обостряются. По большому счету, то, что 

сегодня творится в Алатыре, это отражение обстановки 

по республике в целом. К сожалению, кадры и в верхних 

эшелонах власти, и на местах в республике подбирают 

не с учетом профессиональных качеств, а по принципу 

«свой-чужой». В итоге мы имеем то, что имеем. Не зря 

говорят: каков поп, таков и приход. Я постоянно бываю в 

районах и городах республики, встречаюсь с рядовыми 

жителями, предпринимателями, производственниками… В 

последнее время не раз встречался и с главами сельских 

поселений, причем по их просьбе. И почти каждый из них 

жаловался, что ни один вопрос невозможно решить, потому 

что для вышестоящего руководства важны не результаты 

конкретных дел, а, как выразился один из глав сельских 

поселений, «чтобы митингов не было и чтобы кандидаты от 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ не победили на выборах». 

Вполне очевидно, что система госуправления в Чувашии 

разлажена. Неслучайно республика вошла в перечень 

регионов, в которых введено внешнее кураторство. Это 

недвусмысленный сигнал из Кремля. Необходимо срочно 

выправлять ситуацию, объединив все здоровые силы, 

включая депутатов всех уровней, в том числе и Госдумы 

России. Мы с Анатолием Геннадьевичем Аксаковым не 

раз это предлагали и предупреждали, что дальнейшее 

затягивание решения проблем приведет к самым печальным 

результатам, но руководство республики проигнорировало 

наш призыв. Самое печальное – это то, что руководство 

республики, по моему мнению, полностью утратило 

способность трезво оценивать ситуацию. На местах 

чиновники это прекрасно видят и творят что хотят. А по-

другому в сегодняшней Чувашии и быть не может, ведь рыба 

гниет с головы.

К нему уж 
заросла 
народная 
тропа…
Письмо в редакцию 

Эта мемориальная доска в память 
о Герое Советского Союза Иванове 
Анатолии Александровиче была 
установлена в д. Высоковка-2 
Среднекибечского сельского 
поселения Канашского района 8 мая 
2015 года. 
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ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ СИТУАЦИЯ

Вот что рассказал Евге-
ний Юрьевич:

Зоопарку этому три с по-
ловиной года. Лицензии 

у него нет, он был создан сти-
хийно на базе зооуголка. Меня 
удивило огромное количество 
нарушений. 

Во-первых, кто разрешил 
обустраивать зоопарк в роще, 
ведь часть зоопарка относится 
к особо охраняемой природной 
территории. По закону на таких 
территориях запрещено строи-
тельство любых объектов.

Во-вторых, зоопарк по-
строен на инженерных сетях 
административного здания 
Ельниковской рощи. В случае 
аварии это может привести к 
чрезвычайной ситуации: если 
что, куда будут переводить жи-
вотных?

В зоопарке работают четы-
ре человека, из них двое – на 
полставки. Итого три полные 
штатные единицы. В соответ-
ствии с приказом Минкульту-
ры РФ от 30.12.2014 № 2478 об 
утверждении типовых отрас-
левых норм труда на работы, 
выполняемые в зоопарках, при 
таком количестве животных – 
а их в зоопарке 104 – должны 
работать 15 человек, в числе 
которых должны быть специ-
алисты. Например, зоолог, 
формирующий рацион и отве-
чающий за корма.

Депутат Госсовета Сер-
гей Михеев в смерти 

лосихи, которую он привез – 
видимо, из марийских лесов, 
обвинил меня. Я проверял и 
корма, и выполнение правил 
содержания животных, и могу 
сказать, что животное погибло 
из-за неправильного питания. 
В природе лоси питаются раз-
личными кореньями, трава-
ми, листьями и ветками. А тут 

животное закрыли в вольер, и 
рацион у него всегда был один 
и тот же, поэтому у лосихи от-
казал преджелудок. Если бы в 
зоопарке были специалисты, 
они могли бы разнообразить 
рацион, и трагедии не произо-
шло бы. 

При мне лосихе летом дава-
ли свежую растительную пищу, 
сено, геркулесовую кашу. Но 
лось – животное все-таки про-
блемное, и рацион кормления 
должен быть более широким, 
причем зимний рацион отлича-
ется от летнего.

К тому же лосиху рано ото-
рвали от матери. Говорят, что 
ее нашли в лесу. Хотя чело-
век не имеет права изымать 
животное из среды обитания 
– животный мир в России яв-
ляется государственной соб-
ственностью. В неволе лосят 
надо вскармливать как мини-
мум козьим молоком. Да какое 
уж тут козье молоко… Вскры-
тие показало, что к такому 
итогу привело неправильное 
питание.

Лосихе вызывали врача, 
только она никого к себе не 
подпускала. Врач добавил ле-
карство в воду, мы поили ее, 
но лучше не стало. На следую-
щий день опять вызвали врача. 
Но что толку, если животное к 
себе не подпускает? А специ-
ального тесного вольера, в 
котором его можно зафиксиро-
вать, нет.

Случай с лосихой – не пер-
вый. Еще до того, как я стал ра-
ботать директором, в зоопарке 
умер детеныш яка, семья бе-
лок, косуля. Посетители броса-
ли им хлеб, несмотря на запре-
щающие таблички, видимо, это 
их и погубило. Таких животных, 
как яки, олени, зубры, лоси, 
хлебом кормить нельзя. 

И опять о нарушениях. 
Есть федеральный за-

кон об устройстве зоопарков. 
Он предписывает, что высота 
забора, по периметру зоопар-
ка, должна быть 3,5-4 метра – 
чтобы обеспечивать безопас-
ность жителей города. Этот же 
закон определяет, что заборы 
должны быть либо металличе-
скими, либо каменными. У нас 
же ограждения деревянные, 
а их высота примерно метр 
семьдесят. 

Имеются проблемы и с 

обеспечением безопасности 
сотрудников зоопарка, ухажи-
вающих за его обитателями. 
Обязательно должны быть 
перегонные вольеры. У нас 
есть и крупные животные – би-
зон, зубр, як, марал, верблюд, 
есть хищники – волк, медведь. 
Верблюду мы успели сделать 
более благоустроенный во-
льер – с навесом и настилом. 
Но перегонных вольеров нет, 
и во время уборки люди, ри-
скуя своей жизнью, заходят к 
животным. Например, чтобы 
убраться у волка, один входит 
с лопатой – чтобы отгонять 
зверя, другой убирает. Хоро-
шо, наш волк спокойный, без 
агрессии, но все-таки он дикий 
зверь, и никто не знает, когда 
агрессия может проявиться. 

Медведь попал к нам из 
цирка. Он стал старым, вел 
себя неадекватно, и его отдали 
в зоопарк. Живет зверь в не-
большой клетке, она ему мала, 
но у медведя есть хотя бы 
перегонный вольер, правда, 
очень маленький.

А что значит убраться в во-
льере у бизона, который весит 
полтонны? Если он кинется, 
все может закончиться очень 
печально.

Кстати, те, кто там раньше 
работал, рассказывали, будто 
сначала привозили животное 
и потом уже экстренно строили 
для него вольер.

Есть проблема и другого 
рода: навоз, убранный 

из вольеров и клеток, склады-
вается за забором зоопарка, 
на территории ООПТ. Люди 
жалуются на запах. 

Администрация в зоопарк 
деньги не вкладывает, хотя все 
животные числятся на ее ба-
лансе. Билеты дешевые, и жи-
вотные как будто своими гла-
зенками выпрашивают себе на 
корма.

Словом, я считаю, что зо-
опарка, в котором столько 
нарушений, быть не должно. 
Либо администрация должна 
решиться на материальные за-
траты и привести его в соответ-
ствие с нормативными актами, 
чтобы он стал безопасным и 
для работников, и для посети-
телей, и для животных, либо 
его надо закрыть. Я направлял 
в администрацию Новочебок-
сарска письма, в которых рас-

сказывал о ситуации, пытался 
найти понимание. Видимо, не 
нашел…

Если честно, я думаю, что 
это должен быть живой уголок 
– с уточками, курочками, кро-
ликами… Ну пусть будут еще 
лисичка, енот… 

С чем же связано уволь-
нение Курочкина? Вряд ли 
только со смертью лосихи.

Правду сейчас узнать слож-
но, ее могут сказать только 
в администрации города, где 
принималось решение разо-
рвать с Курочкиным трудовой 
договор с 7 октября 2019 года. 
Его просто ознакомили с рас-
поряжением, на этом все. Так в 
чем причина? В политических 
мотивах? Но Курочкин ни в ка-
кой партии не состоит. Правда, 
ему не раз делались намеки, 
что он «не с теми людьми» дру-
жит. 

Оказалось, что «не те 
люди» – это депутат Госсовета 
Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Сергей Семенов.

– Я не понимаю, в чем 
причина, – говорит депутат. – 
Знаю только, что при бывшем 
директоре Андрееве проверок 
не было, хотя и при нем были 
факты смерти животных. Это-
го, выходит, не замечали? А 
тут человек проработал всего-
то три месяца – и всех «собак» 
решили повесить на него. Но 
дело не в фамилии конкретно-
го руководителя.

Я на сессии Госсовета ска-
зал, что раз Михеев привез ло-
сенка в не имеющий нормаль-
ных условий зоопарк, так пусть 
бы и повесили табличку, что он 
обеспечивает его существова-
ние и несет за него ответствен-
ность.

Вывод я могу сделать толь-
ко один: к содержанию зоопар-
ка мы не готовы. А то, что есть, 
– не более чем самодеятель-
ность. 

СУДИТЕ САМИ

В середине сентября в зоопарке, что в Ельниковской 
роще в Новочебоксарске, умерла лосиха. Кто-то скажет – 
невелика потеря, у кого-то сердце от жалости сожмется. 
Да, к таким вещам можно относиться по-разному, только 
все-таки очень важно понимать, что мы в ответе за тех, 
кого либо приручили, либо заточили в зоопарках, поэтому 
ниже речь пойдет не столько о животных, сколько о людях. 
Вообще, глубокий смысл всей этой темы заключается в 
одной фразе: зоопарки надо закрыть, их не должно быть 
в принципе. Возможно, спустя время – долгое время! – так 
и будет. А пока попытаемся разобраться в том, как живет 
зоопарк АУ «Ельниковская роща», чей директор – Евгений 
Курочкин – был уволен после смерти лосихи Галины. 
В должности он проработал три месяца.

Закрыть Закрыть нельзянельзя оставить оставить

ПИШУТ В ИНТЕРНЕТЕ

1 мая 2018. Сегодня 
1 мая, побывали в зоопар-
ке в Новочебоксарской 
роще, лось Галина утопает 
в воде, в вольере кругом 
одна вода. Просим при-
нять меры по осушению 
вольера лосихи Галины. 
Да у нее сухого места нет, 
это издевательство над 
животным. Она ходит и чи-
хает. Еще у гусей грязная 
вода в пластиковом коры-
те, и они ее пьют, надо по-
менять.

16 сентября 2019. Эта 
лосиха была там самой 
несчастной. Сужу по виду, 
по поведению, я часто с 
ребенком езжу в этот зо-
опарк, никогда лосиха не 
подходила к людям, всег-
да какая-то неподвижная, 
в углу подальше. Там все 
скоро передохнут, а вино-
ваты будут посетители. 
Метраж клетки у медведя, 
к примеру, это как чело-
веку в ванной жить. Роща 
огромная, расширить ведь 
можно либо закрыть этот 
зоопарк совсем. 

17 сентября 2019. Дав-
но уже надо запретить эти 
концлагери. Современное 
общество должно пони-
мать, что животным не в 
радость в таких клетках 
без движения проводить 
остаток жизни. Да и от 
того, что дети увидят лося 
или медведя, ничего не 
изменится. Да и кого они 
увидят? Несчастного за-
мызганного мишку. 

20 сентября 2019. Ни-
чего не понимаю! А что 
депутаты возбудились-то? 
Или Курочкин не «их че-
ловек»? Тогда получается, 
что предыдущего дирек-
тора выкинули, чтобы не 
подставлять себя, и те-
перь их это раздражает? А 
зоопарк закрыть! Не надо 
зверей мучить! А как за-
крыть, это защитники жи-
вотных скажут. И вообще 
– как власть позволила от-
крыть зоопарк?
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ВЛАСТЬ
ПРЕДВЫБОРНЫЕ АКЦЕНТЫ

Михаил Игнатьев Михаил Игнатьев 
жаждет третьего срокажаждет третьего срока

Но в параллельном мире, в 
котором обитают и сам глава, 
и вся власть Чувашии, будто 
ничего не подозревают, и по-
сле долгого затишья деятель-
ность главы республики стала 
набирать обороты. Заключа-
ется она в основном в слово-
говорении о хорошей жизни в 
регионе. 

ВЫДАН АВАНС 
ОБЕЩАНИЙ

После продолжительного 
отпуска, в середине сентября, 
Михаил Игнатьев выступил 
перед «узким кругом» журна-
листов (очень узким – их было 
всего четверо) – видимо, что-
бы сообщить через них о своих 
планах на третий срок. И да, он 
не исключает, что в 2020 году 
будет баллотироваться на пост 
главы республики. Однако «до 
выборов надо еще служить 
и служить Отечеству, народу 
Чувашской Республики», ска-
зал глава. А что до участия в 
выборах, то это смотря какой 
процент жителей республики 
ему доверяет. И тут очень важ-
ны «два ключевых момента»: 
«Я могу сказать, что пойду на 
выборы, порву всех, но я ведь 
ответственный человек, а не 
политическая проститутка. 
Поэтому нужно все взвесить. 
Если эти критерии будут со-
блюдаться, то буду участво-
вать в выборах, а если нет, то 
зачем?» – приводило высказы-
вание главы одно из изданий.

Кроме устных слов есть и 
письменные – Михаил Игна-
тьев подписал указ «О допол-
нительных мерах по повыше-
нию качества жизни населения 
Чувашской Республики». На 
реализацию указа в 2020-м 
выборном году потребуется 
3,4 млрд рублей – бюджетных, 
конечно же, то есть стоимость 
части предвыборных обеща-
ний будет заложена в бюджет. 
Представители правящей пар-
тии взапой одаривали этот 
документ хвалебными ком-
ментариями. Еще бы! На раз-
витие отрасли культуры в 2020 
году будет выделено 500 млн 
рублей. На укрепление мате-

риально-технической базы об-
разовательных организаций в 
2019 году будет дополнительно 
выделено 1,2 млрд рублей. В 
2020 году на здравоохранение 
дополнительно выделяется 
1 млрд рублей… В контексте 
приближающихся выборов это 
не что иное, как аванс предвы-
борных посулов. Но не будет 
же глава давать в подписан-
ном собственноручно указе 
обещания, руководствуясь за-
ботой о другом кандидате на 
пост, который он пока еще за-
нимает. Вот и получается, что 
на участие в выборах он очень 
даже надеется. Судите сами: с 
«правильными» журналистами 
он встречался дней за десять 
до подписания указа и говорил 
о доверии населения. Вот и 
надо его теперь завоевывать, 
издавая «полезные» доку-
менты, которым, как полагает 
власть, жители Чувашии обя-
заны верить. 

«БУДУТ УЕЗЖАТЬ»

После совещания в Мо-
скве у премьер-министра РФ 
Дмитрия Медведева, которое 
он провел 10 октября с глава-
ми десяти отстающих регио-
нов, в число которых вполне 
закономерно попала и Чува-
шия, Михаил Игнатьев сделал 
странные выводы и извлек из 
отставания повод рассказать 
об успехах и перспективах, 
об инвестиционной привлека-
тельности и прочих факторах, 
которых республике явно не 
хватает. 

И в середине октября Иг-
натьев встретился уже с более 
широким кругом журналистов 
– из «ведущих изданий» ре-
спублики, как сказано на пор-
тале органов власти Чувашии. 
Размещена там и стенограмма 
разговора, причем «живьем», 
без редакторских правок – на 
то она и стенограмма, за что 
отдельное спасибо пресс-
службе. Возьмем из стено-
граммы несколько штрихов к 
портрету благоденствия в ре-
спублике.

Говоря о росте средней зар-
платы, Михаил Игнатьев обна-

дежил, что «на средний рос-
сийский уровень мы никогда 
не выйдем, потому что Россия 
движется вперед, а регионы в 
этой конкурентной среде тоже 
двигаются вперед. По удельно-
му весу семей, которые прожи-
вают ниже, чем прожиточный 
минимум, президент поставил 
задачу с 18% снизить до 9%. 
Это главный показатель. Сред-
ний уровень заработной платы 
будет расти. Средний размер 
на душу населения, доходы 
если у нас 35 тыс., то к 2024 
году он должен быть на уровне 
70 тыс. рублей. То есть почти 
два раза», – подсчитал глава.

В том, что люди из Чувашии 
продолжат уезжать, Михаил 
Игнатьев не сомневается: «Бу-
дут уезжать», – так и сказал. 
В прошлом году он заявлял, 
что наш регион – трудоизбы-
точный, и глава не жалеет, что 
кто-то уезжает.

ПРО МОЗГИ И ДОРОГИ

Почему инвесторы не хотят 
идти в сельские муниципаль-
ные образования? – спросили 
главу.

«Во-первых, касаясь во-
обще инфраструктуры, все 
познается в сравнении, – на-
чал он издалека. – Если мы 
вместе с вами сейчас сядем 
в автобус, поедем в регионы 
Центрального федерального 
округа, другого федерального 
округа и посмотрим, какая ин-
фраструктура, как люди живут, 

то у нас практически и в город-
ской, и в сельской местности 
инфраструктура создана более 
благоприятная по сравнению с 
другими регионами. Я говорю, 
когда гости приезжают, вот кар-
та Чувашии. Покажите, куда хо-
тите поехать. Во время дождя, 
во время снегопада на любой 
машине в любой населенный 
пункт сможете въехать и вые-
хать, – загнул Игнатьев. – И они 
удивленно на меня смотрят».

Удивление гостей полно-
стью разделяют жители рай-
онов республики. Если, по 
мнению главы, им достаточно 
того, что «на уровне сельского 
поселения есть соответству-
ющие коммуникации, которые 
позволяют получать любую ин-
формацию, общаться со всеми 
странами мира», то сельчанам 
как-то не до общения с миром, 
им бы дороги нормальные.

«Если возьмем Татарстан, 
то там предприимчивых лю-
дей намного больше, чем в 
Чувашии, это правда, – про-
должил мысль глава. – Поэто-
му они создают. Понятно, там 
нефтегазовые доллары есть, 
углеводороды есть. На самом 
деле инвесторы идут на эти 
отрасли. У нас этого нет. У нас 
мозги, умы. И это должно дать 
синергетический эффект».

ВИНОВАТЫ 
ОСОБЕННОСТИ 
И МЕТОДИКА

Что касается программы 
ускоренного социально-эко-
номического развития, раз-
работанной в связи с тем, что 
Чувашия вошла в число десяти 
субъектов со «слабой экономи-
кой», то она будет доступна по-
сле ее принятия.

«Но от того, что программу 
приняли, чуда не бывает. Лег-
ли спать, проснулись – и раз, 
как в сказке «По щучьему ве-
лению…», такого, конечно, не 
будет. Надо напряженно тру-
диться, работать для того, что-
бы добиться этих результатов. 
Касаясь отдельных сюжетов, 
когда пишут, что Чувашия – 
слабый регион, мы – не слабый 
регион. Просто у нас свои осо-
бенности».

Говоря об «особенностях», 
Михаил Игнатьев отметил, что 

по плотности населения Чу-
вашия среди 85 регионов за-
нимает 11 место. И рассказал 
о методике расчета показате-
лей. ВРП, например, делится 
«на количество людей, и вы-
числяется средний размер до-
ходов на душу населения». И 
если плотность населения низ-
кая, то и среднедушевые дохо-
ды будут выше. Стало непонят-
но, к чему стремиться – то ли 
повышать экономику, то ли по-
нижать плотность населения…

Из рассуждений Игнатье-
ва о «методике счета» мож-
но было вынести только один 
вывод: несправедливая она, 
эта методика. И глава внес на 
рассмотрение правительства 
России предложения по ее из-
менению.

***
А ведь ничего нового и не 

произошло. Единоросская 
власть постоянно убеждает на-
селение в том, что оно живет 
хорошо. И сейчас надо гото-
виться к тому, что будут гово-
рить, будто мы живем еще луч-
ше, чем нам говорили раньше. 
Что республика при Игнатьеве 
процветает, а СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ «дестабилизирует», 
«раскачивает лодку» и т.п. Что 
касается кандидата на пост 
главы Чувашии, то кандидат от 
партии в выборах участвовать 
будет, и это не станет для вла-
сти неожиданностью. 

Времени до сентября 2020 
года много. Но оно имеет свой-
ство лететь быстро, и надо 
успеть определиться со своей 
позицией: нужно ли Чувашии 
продолжение того, о чем было 
сказано выше?

Что касается досужих раз-
говоров о том, что, мол, как ни 
голосуй, все равно пройдет тот, 
кто нужен власти: если боль-
шинство избирателей проголо-
сует так, как надо им, а не вла-
сти, отменить этот результат 
будет невозможно.»

Меньше чем через год – выборы. Жители 
Чувашии будут избирать главу республики, 
так что текущую ситуацию уже можно 
считать предвыборной, и в первую 
очередь это понятно власти. В высоком 
здании на заливе предполагают один 
путь развития событий: Михаил Игнатьев 
получит возможность баллотироваться 
на пост главы, следовательно, надо 
начинать готовить население к пониманию, 
что лучшего варианта и быть не может. 
Второй вариант – это когда у Игнатьева 
такой возможности не будет – власть не 
учитывает вообще. А зря: например, в 
рейтинге политической выживаемости глав 
регионов компании «Минченко консалтинг» 
Михаил Игнатьев значится в числе 
кандидатов на отставку.

Кстати 
ГЛАВА ПОЛИТИЧЕСКОЙ ЭКСПЕРТНОЙ ГРУППЫ 
КОНСТАНТИН КАЛАЧЕВ:

«…Вообще-то есть два типа отставок губернаторов: плано-
вая ротация по истечении контракта – это почетная отставка, 
а по утрате доверия – это позорная отставка. Почетные от-
ставки в основном приходятся на весну, позорные – на осень. 
Следовательно, сейчас в группе риска те губернаторы, у ко-
торых низкий рейтинг и высокий антирейтинг. Таковых около 
пяти человек, то есть может последовать до пяти отставок. 
Например, под вопросом судьба губернатора Еврейской ав-
тономной области Александра Левинталя и главы Чувашской 
Республики Михаила Игнатьева».

«Независимая газета», 

21 октября 2019 г. 
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Прислушайтесь
АНАТОЛИЙ 
АКСАКОВ:

– Призываю своих 
земляков не оставаться 
пассивными, не жить по 
принципу «без нас все ре-
шат»! Думайте, взвеши-
вайте, выбирайте.
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Дельные 
предложения – 
во благо горожан

Чувашия опять в числе отстающих

«Дары осени» радуют садоводов

ДЕПУТАТСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ 

Почти век светлого пути

Если продукты не покупать, 
то денег хватит

17 октября 98-й день рождения отметила Почетный гражданин города Алатыря, заслуженный 
работник культуры Чувашской Республики, ветеран Великой Отечественной войны Елизавета 
Николаевна Кочнева.

Прожиточный минимум в Чувашии за третий 
квартал предлагают снизить на 2,7% – до 

9285 руб. Это связано со снижением цен на 
продукты питания, говорится в пояснительной 

записке к проекту постановления. 

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
раскритиковал губернаторский корпус за 

слабые показатели реализации национального 
проекта «Безопасные и качественные 

автомобильные дороги», передает ТАСС. 
С такой критикой глава правительства 

выступил в Екатеринбурге на совещании, 
посвященном реализации нацпроекта.

Городское отделение СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в очередной раз провело выставку 

«Дары осени». Этот осенний праздник стал 
доброй традицией.

В ГОРОДСКОМ ОТДЕЛЕНИИ ПАРТИИ

БЕЗОПАСНЫЕ ДОРОГИ

ЭКОНОМИКА

Руководитель фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» в ЧГСД Сергей Муравьев на очередном 
заседании рабочей группы, обсуждавшей внесение 
изменений в законодательные акты горсобрания, 
предложил пересмотреть некоторые пункты 
Положения о звании «Почетный гражданин города 
Чебоксары».

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

Что стало поводом для такой инициативы? Летом 
в ходе виртуального голосования за претендента на 
почетное звание лидировал известный спортсмен, 
который значительно опережал не менее известного 
бизнесмена. Видимо, это не входило в планы админи-
страции Чебоксар, и она приняла решение о продлении 
сроков голосования. В результате бизнесмен опередил 
спортсмена, после чего было принято компромиссное 
решение, и почетное звание присвоили сразу двум кан-
дидатам. 

Чтобы впредь таких коллизий не возникало, Сер-
гей Муравьев предложил более четко сформулировать 
некоторые пункты Положения о звании «Почетный 
гражданин города Чебоксары», позволяющие сегодня 
манипулировать законодательным актом. В частности, 
в действующем документе сказано, что звание «По-
четный гражданин города Чебоксары» может присва-
иваться ко Дню города Чебоксары решением Чебок-
сарского городского Собрания депутатов, как правило, 
одному кандидату в год. Депутат предложил ежегодно 
избирать только одного Почетного гражданина, убрав 
«как правило».

Он внес еще несколько изменений: предложил от-
менить единовременные выплаты в сумме, равной 100 
МРОТ, людям, получившим это звание, а также исклю-
чить пункт о бесплатном получении медицинских услуг.

Еще одна инициатива Сергея Муравьева касает-
ся застройки в микрорайоне «Садовый». Наша газета 
писала, что в этом микрорайоне на площади 10 га со-
бираются построить три больших торговых комплекса 
– по предварительной информации, это будут «Леруа 
Мерлен», «Лента» и «Декатлон».

По этому поводу уже прошли публичные слушания, 
на которых почти половина участников высказались 
против строительства, одна из причин – транспортный 
коллапс, к которому может привести размещение ги-
пермаркетов в центральной части города.

Сергей Муравьев обратился с письмом к главе ад-
министрации Чебоксар Алексею Ладыкову.

«Поддерживая мнение горожан, своих избирателей, 
обратившихся ко мне и считающих, что данные ком-
плексы должны строиться на окраинах города, – пишет, 
в частности, депутат, – считаю целесообразным про-
ведение с широким участием чебоксарцев, особенно 
жителей микрорайона «Садовый», общественных слу-
шаний по вопросу строительства трех торговых ком-
плексов общей площадью свыше 25 тыс. кв. метров». 

Муравьев просит в письме предоставить копию про-
токола публичных слушаний «Об утверждении проекта 
планировки и проекта межевания территории микро-
района «Е» жилого района по ул. Богдана Хмельницко-
го города Чебоксары» и информацию о планируемых 
мероприятиях администрации города и застройщи-
ка по изменению инфраструктуры и распределению 
транспортного трафика вокруг микрорайона.

Экспонаты выставки – в основном блюда и ку-
линарные изделия, приготовленные из овощей и 
фруктов, выращенных на садоводческих участках.

 Число участников выставки с каждым годом 
увеличивается, чему способствует и сотрудниче-
ство между городским отделением партии и Со-
юзом садоводов Чувашии.
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«Очевидно, нужно прямо это зафиксировать, 
я имею в виду низкий уровень выполнения ра-
бот», – сказал премьер, комментируя доклады 
губернаторов и материалы, подготовленные к 
совещанию.

По данным Медведева, менее чем на 50% вы-
полнены работы в Забайкальском крае, Крыму, 
Сахалинской области. В числе регионов (всего 
премьер их назвал девять), где есть риск недо-

стижения показателей по увеличению доли кон-
трактов жизненного цикла, была названа и наша 
республика. 

стижения показателей по увеличению доли кон

В республиканском Министерстве труда под-
считали, что в третьем квартале по сравнению 
со вторым кварталом 2019 года величина прожи-
точного минимума в среднем на душу населения 
уменьшилась на 2,7% и составила 9285 руб. Сни-
жение – 253 руб.

Расходы на продукты, входящие в потребитель-
скую корзину, сократились на 180 руб., на непродо-
вольственные товары – на 28 руб. в месяц, затраты 
на обязательные платежи и сборы стали меньше на 
19 руб.

В итоге величина прожиточного минимума за тре-
тий квартал для трудоспособного населения умень-
шилась на 259 руб. (2,6%) и составила 9875 руб., для 
пенсионеров – 7576 руб. (уменьшение на 209 руб., 
2,7%), для детей – 9254 руб. (на 287 руб., 3%).

Население, честно говоря, снижения цен не за-
метило.

Елизавета Николаевна ро-
дилась 17 октября 1921 года 
в Алатыре. В 1940 году после 
окончания школы поступила в 
Московский государственный 
библиотечный институт, но уче-
бе помешала война. В 1942 году 
молодую девушку направили в 
Рязанское пехотно-минометное 
училище, где готовили радистов, 
шифровальщиков, разведчиков.

По окончании обучения нача-
ла службу в должности началь-
ника радиостанции при артди-

визионе полка в 1-й отдельной 
добровольческой женской стрел-
ковой бригаде внутренних войск 
НКВД. В середине лета 1945 года 
267-й полк, где служила Елизаве-
та Николаевна, был отправлен на 
Дальний Восток. Начиналась со-
ветско-японская война.

Несколько раз ей приходи-
лось возить пленных японцев по 
реке Сунгари, затем по Амуру 
до Хабаровска. В группе охраны 
из пяти человек она выполняла 
обязанности радиста. За уча-

стие в обнаружении и поимке 
диверсанта Кочнева получила 
благодарность от командова-
ния. Она награждена орденом 
Оте чественной войны II степени, 
медалями «За победу над Герма-
нией», «За победу над Японией».

После демобилизации Ели-
завета Николаевна вернулась 
в родной Алатырь. В 1946 году 
в городе открылась детская би-
блиотека, в 1947 году она стала 
ее руководителем и проработала 
в этом учреждении 45 лет.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
СПОРТ

По улицам ходил медведь

Этап отбора пройден успешно
Парабадминтонистка из Чувашии Татьяна 
Гуреева завоевала две бронзовые медали на 
международных соревнованиях в Дании. Это был 
этап отбора на Паралимпийские Игры – 2020.

В середине октября в Чебоксарах поймали и обезвредили 
медведя, который забрел в город. 

Для ценителей 
культуры

КНИЖНЫЕ НОВИНКИ

ГОРОДСКИЕ ПРОИСШЕСТВИЯ

…Мы с председателем местного от-
деления партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ Ниной Григорьевой, перешагивая 
через канавы, завалы и стараясь не 
испачкать обувь, идем мимо мемори-
ала вурнарцам, погибшим в Великой 
Отечественной войне, установленного 
в местном парке Победы. Он находит-
ся в самом центре поселка, как раз 
напротив здания райадминистрации. 
В тот сентябрьский день, когда мы не 
спеша шагали по улице и наслажда-
лись бабьим летом, проводилась его 

реконструкция, а потому везде были 
разворочены тротуары. Но стоило нам 
сделать еще несколько шагов, как взо-
ру открылась чудесная картина: словно 
игрушечный, кирпичный двухэтажный 
домик и прекрасный сад, разбитый во-
круг него.

Хозяин теремка – Григорий Констан-
тинов – встретил нас возле палисад-
ника. Перед нами стоял моложавый, 
крепко сбитый мужчина, которому, как 
оказалось, через два года исполнится 
60 лет.

АКТИВИСТЫ ПАРТИИ

Дом, который построил Григорий
На сегодня в Чувашском региональном отделении партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ насчитывается почти две тысячи человек. 
Среди них есть немало интересных и увлеченных людей. Пусть они не 
занимаются организационной работой, но их роль очень заметна. Как 
правило, именно вокруг таких неординарных личностей объединяются 
люди. Каждый из них «чудит» по-своему: кто-то вышивает, как, 
например, активист партии из Ядрина Мефодий Павлов, кто-то 
радует своим исполнительским мастерством, как Виталий Глущенко 
из Канаша. А недавно его соратник по партийной работе Евгений 
Школьников написал и издал свою книгу. 
С полным правом в этот список можно включить и Григория 
Константинова, проживающего в п. Вурнары.

В женском одиночном разряде (паралимпийская 
дисциплина) наша землячка поделила бронзовые 
медали с турчанкой Эмине Сечкин, золотые и сере-
бряные медали завоевали представительницы Япо-
нии. В женском парном турнире Татьяна Гуреева в 
тандеме со спортсменкой из Ставропольского края 
Ириной Кузьменко также удостоилась бронзовой 
медали.

В составе сборной команды России в рейтинго-
вом турнире участвовали еще два представителя 
Чувашии – кандидаты на участие в Паралимпиаде – 
2020 Юрий Степанов и Илья Паргеев (входят в вось-
мерку сильнейших мужских пар). В мужском парном 
турнире они расположились на 19 строчке турнир-
ной таблицы. Кроме того, Илья Паргеев в тандеме с 
Ириной Кузьменко занял 9 место среди смешанных 
пар.

«Две бронзовые медали по итогам соревнова-
ний такого масштаба показывают, что у Татьяны 

Гуреевой есть все шансы поехать на Паралимпиа-
ду. Совсем недавно она успешно прошла междуна-
родную классификацию, теперь ее главная задача 
– набрать как можно больше рейтинговых очков», — 
говорит главный тренер сборной Чувашии по бад-
минтону Григорий Сергеев. 

Чувашское книжное издательство выпустило 
две новинки для ценителей истории и 

культуры. Новые издания знакомят читателей с 
особенностями чувашской нагрудной вышивки 
к.ск. и историей Алатырского художественно-

граверного училища.
Альбом-каталог «Волшебные узоры к.ск.. Асамлё 

к.ск. эреш.сем» Наталии Захаровой-Кульевой со-
стоит из нескольких разделов. Автор подробно рас-
сказывает о формах, цветах, материалах и технике 
исполнения швов. По любой из особенностей можно 
определить населенный пункт и год (век) исполнения 
вышивки. Для подготовки материалов исследова-
телем использованы коллекции Чувашского нацио-
нального музея.

Вторая новинка – об истории настоящей кузницы 
чувашских художников — Алатырском художествен-
но-граверном училище, давшем начало Чебоксар-
скому художественному училищу. Издание «Алатырь. 
Дом на Троицкой…» подготовлено к 85-летию основа-
ния учебного заведения.

В книгу вошли воспоминания известных выпуск-
ников и преподавателей: Петра Чичканова, Николая 
Овчинникова, Петра Сизова, Нины Боровой и др.

«…Желающих стать студентами техникума доста-
точно много. На одно 
место приходится 
пять-шесть человек. 
Надежда на поступле-
ние минимальная», – 
рассказывает о всту-
пительных экзаменах 
в училище чувашский 
писатель и художник 
П.Н. Чичканов.

Бывшие ученики 
вспоминают своих 
преподавателей, опи-
сывают интересные 
случаи. Страницы 
издания дополняют 
репродукции работ 
художников и старые 
фотографии.

Первые сообще-
ния о медведе по-
ступили в право-
о х р а н и т е л ь н ы е 
органы 14 октября 
около 20 часов. 
Сообщалось, что 
зверь перебегал 
улицу в районе по-
селка Соляное. Го-
рожане в течение 
ночи сообщали 
правоохранителям 

о местах, где они 
видели животное.

Медведя нашли 
утром 15 октября в 
овраге на улице Хе-
вешской.

«Оцепив терри-
торию, полицейские 
вместе со специали-
стами не выпуска-
ли животное из за-
рослей. Ближе к 11 
часам дня медведя 

удалось усыпить с 
помощью снотвор-
ного. Информация о 
возможном втором 
медведе, которая 
распространяется в 
соцсетях, не нашла 
подтверждения», — 
сообщали в МВД по 
Чувашии.

После обследова-
ния мишку выпусти-
ли в среду обитания.

52-летняя женщина, желая 
познакомиться с гражданами других 
стран, переписывалась с ними в 
телефонном приложении. Граждане 
оказались нуждающимися и спустя 
некоторое время начинали просить 
деньги.

«Военный врач» из США, якобы про-
ходящий службу в «горячей точке», по-
просил 350 долларов, потом еще 3500 
долларов – на билеты на самолет. Дру-
гой товарищ предложил поспособство-
вать в вывозе 5 млн долларов из США 
в Россию. Дама перевела 200 долларов 
«адвокату», затем 4000 долларов – за 

доставку денег и таможенный налог и 
3500 долларов – за освобождение «ад-
воката», «задержанного в аэропорту». 
В итоге никто не приехал, и оба пере-
стали выходить на связь. Но тут по-
явился третий и попросил женщину по-
лучить коробку с его деньгами, золотом 
и личными документами – мол, сам не 
имеет возможности. «Чтобы в аэро-
порту не вскрыли посылку», женщина 
перевела 1500 долларов. Когда пришло 
очередное сообщение об оплате раз-
личных услуг на сумму 4500 долларов, 
женщина наконец обратилась в поли-
цию. Сейчас проводится проверка.

Милые дамы! Поверьте, никаким 
иностранцам с сайтов знакомств нет до 
вас никакого дела, но есть дело до ва-
ших денег. А все эти «военврачи», «ад-
вокаты» и прочие «офицеры» недруже-
ственного блока гораздо ближе к вам, 
чем вы думаете – скорее всего, отбы-
вают срок за то или иное преступление. 
Ищут «добрых женщин» и пользуются 
их – как бы это помягче сказать – пусть 
будет наивностью. И деньгами. Если же 
вам некуда девать накопленные сред-
ства – обращайтесь, мы подскажем. В 
республике достаточно жителей, еле 
сводящих концы с концами. 

НУ И НУ!

Потенциальные «женихи» получили больше миллиона 
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НОВОЕ В ЖКХ

АКТИВИСТЫ ПАРТИИ

Нам готовят единый 
платежный документ

Дом, который построил Григорий

Вскоре в России может 
появиться единая 
платежка, в которую 
будут включены все 
жилищно-коммунальные 
услуги (ЖКУ). Такой 
законопроект 
предложила Госдума, и 
правительство страны 
его решило поддержать, 
но при условии 
качественной доработки.

Главная цель проекта – уве-
личить собираемость платежей 
за ЖКУ, снизить риски хище-
ний управляющих компаний 
(УК), усилить контроль обосно-
ванности тарифов. Появление 
единого платежного документа 
(ЕПД) также упростит гражда-
нам оценку своих расходов, а в 
перспективе сократит долги за 
ЖКУ, считают эксперты. Пра-
вильно ли они считают – пока-
жет жизнь.

Возможно, это действитель-
но лучше, когда все платежи 

включены в один документ. Но 
позволим себе усомниться, что 
их собираемость напрямую за-
висит от этого, ведь долги по-
требителей услуг растут не 
из-за количества квитанций, а 
в первую очередь из-за низкой 
платежеспособности населе-
ния.

Сейчас в Чебоксарах, на-
пример, уже есть квитанции с 
несколькими платежами – за 
содержание и текущий ремонт; 
капитальный ремонт; вывоз 
ТКО. Плюс отдельные квитан-
ции расчетов за потребление 
ресурсов с одним платежом: за 
воду; электроэнергию; тепло-
вую энергию; газ. Да, это дей-
ствительно неудобно, и лучше 
бы оптимизировать расходы 
хотя бы на бумагу.

Но как оплачивать все по 
одной квитанции? Очень про-
сто – вводя ЕПД, проект закона 
вводит и понятие «расчетный 
центр», который и будет зани-
маться квитанциями и плате-
жами. И тогда, говорят, соби-

раемость платежей сразу же 
возрастет, все станет прозрач-
но и без обмана.

В правительстве отмечают, 
что законопроект необходи-
мо доработать, чтобы людям 
по ошибке не выставляли не-
сколько платежных документов 
за одни и те же услуги – и по 
новым правилам, и по старым. 
Все эти «ошибки» покажет, как 
говорят, время. А конференция 
с представителями управля-
ющих и ресурсоснабжающих 
организаций по поводу важных 
изменений в сфере ЖКХ в Че-
боксарах уже состоялась. При-
чем в официальном релизе не 
без гордости отмечается, что 
«в Чувашской Республике уже 
реализуется проект по внедре-
нию единого платежного доку-
мента. Сбербанк совместно с 
региональным оператором по 
приему ТКО ООО «МВК «Эко-
центр» запустили проект при-
ема платежей ЖКХ в рамках 
системы «Единый платежный 
документ». Говорится и о том, 

что из законопроекта исклю-
чен термин «расчетный центр» 
и указано лишь право управ-
ляющих и ресурсоснабжающих 
организаций привлекать для 
формирования платежных до-
кументов третьих лиц, что озна-
чает, что хрен редьки не слаще.

ВДОГОНКУ  

Жители Бердска Новоси-
бирской области увидели в 
квитанциях за сентябрь новый 
платеж в размере 45 рулей – за 
страхование гражданской от-
ветственности и помещения. 
Дело в том, что этот регион по-
пал в число пилотных, где про-
водится эксперимент по добро-
вольному страхованию жилья 
от чрезвычайных ситуаций. По-
тому что… государство решило 
позаботиться о россиянах са-
мостоятельно и предложило в 
рамках закона о добровольном 
страховании жилья от чрезвы-
чайных ситуаций включить в 
платежки строку «страхование 

жилья». В эксперименте уча-
ствуют Москва, Подмосковье, 
Свердловская, Ленинградская, 
Белгородская, Тюменская, 
Тверская, Новосибирская и Ом-
ская области и Пермский край. 
Конечно, страхование – дело 
добровольное, но нет у нас ни-
чего более принудительного, 
чем добровольное.

Помнится, лет 15 назад в 
наши платежки уже включали 
подобную строку – рублей, ка-
жется, десять. Да, платили эту 
десятку и правда по желанию, 
никто не заставлял. Но потом 
новация канула в Лету, а вме-
сте с ней и залаченные в каче-
стве страхового взноса деньги. 
Конечно, 10 рублей – сущая ме-
лочь, но получающим платежи 
приятно.

Так что внимательно чи-
тайте квитанции, уважаемые 
жители Чувашии. Потому что 
наше ЖКХ все совершенству-
ется и совершенствуется. И 
нам говорят, что ради нашего 
же блага. 

Но как же в самом центре поселка, в 
окружении многоквартирных домов по-
явилось это чудо – продукт творческих 
мук и зодческих изысканий доморощен-
ного архитектора? 

– В 1981 я вернулся из армии инва-
лидом второй группы, – вспоминает 
Григорий Петрович. – До этого работал 
трактористом в колхозе.  Понятно, эта 
профессия не для инвалида, но я все же 
подрабатывал трактористом, тем более 
меня к тому времени перевели на третью 
группу инвалидности. 

– В 2000 году, – отпивает чай из фар-
форовой чашки хозяин дома, – в Вурна-
рах открыли цех для инвалидов. Там я 
проработал год, а потом мне выделили 
земельный участок, на котором была 
свалка. Я ее частично рекультивировал. 
Потом поставил небольшую деревянную 
будку, в которой открыл мастерскую по 
ремонту обуви.

Следующим этапом стало оформ-
ление земельного участка в собствен-
ность, его площадь сейчас составляет 8 
соток.

– Если бы вы знали, что здесь было 

раньше! – вступает в разговор Нина Вик-
торовна. – Здесь была не просто свалка, 
а болото. А теперь, посмотрите, какой 
райский уголок!

– Сколько КамАЗов песка и черно-
зема пришлось завезти сюда, трудно 
сосчитать, – говорит Григорий Петрович. 
– Дорога была вся разбитая. Даже подъ-
ехать к участку было невозможно. Но, 
слава Богу, нам с женой удалось спра-
виться со всеми трудностями.

Домик снаружи выглядит как игру-
шечный. Однако это впечатление об-
манчиво. Хотя полезная жилплощадь 
небольшая, но хорошо продуманная вну-
тренняя планировка, умелая расстанов-
ка мебели создают ощущение простора. 

– У меня есть еще одна «хитрость», 
– улыбается Григорий Петрович, откры-
вая дверь в комнату, расположенную на 
первом этаже. – Вот здесь я оборудовал 
мастерскую по ремонту обуви. Здесь же 
принимаю заказы, здесь же и работаю.

– А кто построил дом? Нанимали 
строителей?

– Нет, – отвечает Григорий Петро-
вич. – Все сами, своими руками сделали. 

Сами же провели и канализацию, и водо-
провод.    

Но главным увлечением для Григория 
Петровича остается сад, высаженный по 
всему периметру участка. Каких толь-
ко плодовых деревьев, декоративных 
кустарников и цветов в нем нет! Мы по-
сетили Григория Константинова, когда с 
деревьев уже стали опадать листья, но 
у нас невольно возникло ощущение, что 
лето вдруг вернулось. И, что самое ин-
тересное, этот оазис находится в центре 
микрорайона, утыканного кирпичными и 
панельными четырех- и пятиэтажными 
домами.

– А не боитесь, что хулиганы могут 
залезть и оборвать цветы? – спросили 
мы.

– Нет, – спокойно отвечает Григорий 
Петрович. – Не было еще ни одного та-
кого случая. Да к тому же у меня везде 
установлены видеокамеры. 

Григорию Константинову мало своего 
сада, и он замахнулся на муниципаль-
ные земли – посадил цветы вдоль тепло-
трассы и дорожки, ведущей к соседним 
домам.

Однако и на этом не успокоился.
– Здесь очень плохие подъездные 

пути к домам, – показывает он на со-
седний двор.  – Хочу привести в порядок 
дорогу. Глава поселения уже пообещал 
выделить бэушные дорожные плиты. 

Мы тепло попрощались с Григорием 
Петровичем и отправились в обратный 
путь.

– Константиновы – очень дружная 
семья, – рассказывала по дороге Нина 
Викторовна. – Григорию Петровичу во 
всем помогает жена. Дочь работает экс-
пертом-криминалистом. У них подраста-
ют два внука. Вот-вот должен появиться 
третий внук или внучка.

– Он вам еще не все про себя расска-
зал, – продолжила Нина Викторовна. – 
Григорий Петрович в нашей партии почти 
со дня ее основания и всегда принимает 
активное участие во всех мероприятиях. 
Он даже встречался с лидером партии 
Сергеем Мироновым. Вот какие люди 
есть в нашем местном отделении!

   
Алексей Кряжинов 
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